

MÉXICO ES CARIBE

EL ESTADO DE LA RELACIÓN

José Luis Hernández Estrada y Ariadne Cárdenas

Sin lugar a dudas, las experiencias vividas en los pasados dos años con la pandemia Covid-19, enseñaron a todos los países a seguir uniendo esfuerzos e innovar juntos mecanismos de resiliencia ante los retos que enfrenta el Caribe. El Caribe es la tercera frontera física de México, compartimos fuertes vínculos históricos, económicos, políticos y culturales, así como retos comunes como la implementación de estrategias de desarrollo, migración, seguridad regional, promoción del comercio, inversión y turismo; resiliencia ante cambio climático y atención a desastres naturales.

Con ese compromiso, en febrero de 2022 el Canciller Marcelo Ebrard sostuvo una reunión con los Embajadores de países miembros de la CARICOM, para revisar el estado que guarda la relación. El Canciller reiteró el compromiso de México de continuar trabajando en los programas de cooperación, la asistencia humanitaria, la donación de vacunas y la solidaridad con CARICOM. Las intervenciones de los países CARICOM fueron expresadas en buen ánimo de cooperación, amistad y agradecimiento para el Presidente de México y para el Secretario Ebrard, por la labor que nuestro país realiza en la región, por ejemplo en la lucha contra Covid-19.

La relación entre México y los países del Caribe es amistosa y se caracteriza principalmente por el diálogo y la cooperación para el desarrollo, así como la asistencia humanitaria, en especial en atención a desastres naturales, a través de ocho embajadas en: Belice, Cuba, República Dominicana, Haití, Jamaica, Guyana, Santa Lucía, Trinidad y Tobago, y las cinco caribeñas residentes en Ciudad de México: Belice, Cuba, República Dominicana, Haití y Jamaica, además de las respectivas concurrencias

En 2022 México fortaleció su presencia en el Caribe a través del diálogo constante, cooperación, inversiones, comercio y coordinación en foros regionales. Para lograrlo, en 2022 México revitalizó sus Embajadas en esa región. En marzo de 2022 el Embajador Daniel Cámara tomó posesión como Embajador de México ante Haití. Para abril

y mayo los Embajadores Víctor Hugo Morales y Luis Manuel López Moreno tomaron posesión en Trinidad y Tobago y Santa Lucía, respectivamente. En julio de 2022 arribó como titular el Embajador Carlos Miguel Aysa a nuestra Embajada en República Dominicana, mientras que el 23 de noviembre el Embajador Mauricio Vizcaino fue ratificado por el Senado para desempeñarse como Embajador en Guyana.

En complemento a la labor efectuada previamente, durante 2022 continuaron las donaciones de vacunas Covid-19 desde nuestro país. Entre enero y febrero se donaron 77,000 mil dosis de vacunas AstraZeneca a Jamaica (65mil), Dominica (2 mil) y San Vicente y las Granadinas (10 mil).

Conscientes de la necesidad de incrementar la cooperación científica y tecnológica, siete países caribeños han firmado el Acuerdo Constitutivo ALCE, de los cuales cuatro lo han ratificado (Antigua y Barbuda, Dominica, San Vicente y las Granadinas y Santa Lucía).

La ALCE pretende ser el organismo internacional encargado de coordinar las actividades de cooperación para la exploración e investigación de tecnología espacial, así como sus aplicaciones, contribuyendo y fortaleciendo un desarrollo integral y sustentable del ámbito espacial de la región en beneficio de los pueblos de América Latina y el Caribe. El Convenio Constitutivo fue abierto a firma en el marco de la VI Cumbre CELAC en Ciudad de México (18 septiembre 2021) y actualmente cuenta con 19 países suscritos.

Entre agosto y noviembre de 2022 se contó con la exposición “Vírgenes patronas de América Latina y el Caribe: su contribución a las identidades nacionales” en la Catedral Metropolitana y el Museo de Arte Popular de la Ciudad de México. El objetivo fue difundir la contribución histórica y sociológica de las vírgenes patronas en la consolidación de las identidades de los países, con la participación de los Embajadores y Embajadoras de América Latina y el Caribe. Reconocemos las creencias religiosas como fruto de la fusión de tradiciones indígenas con la fe católica, mismas que se han constituido como parte fundamental de nuestras identidades latinoamericanas y caribeñas. Su influencia se ha arraigado y popularizado

en todas nuestras sociedades, en el colorido de nuestro folclore y en el regocijo de nuestras tradicionales fiestas. Con el objetivo de acercar el diálogo parlamentario entre México y los países del Caribe, en 2022 se instalaron en la Cámara de Diputados “Grupos de Amistad” con Haití, Cuba, Jamaica y República Dominicana, mismos que constituyen una gran oportunidad de intercambios entre poderes legislativos.

La relación con Cuba sin duda alguna pasa por su mejor momento de los últimos años. El Presidente Andrés Manuel López Obrador visitó La Habana en mayo de 2022, como parte de su gira por Centroamérica y el Caribe, en cuyo marco se suscribieron el Acuerdo Marco para fortalecer la cooperación bilateral; el “Acuerdo de cooperación en materia de salud”, el cual facilita la formación de médicos y la adquisición de vacunas, medicamentos y equipo médico; y el “Convenio de Colaboración entre COFEPRIS y la Autoridad cubana Reguladora de Medicamentos”.

El Canciller Roberto Álvarez de la República Dominicana visitó México en agosto pasado y se reunió con el Secretario Marcelo Ebrard para revisar la agenda bilateral. Ambas partes destacaron la sólida relación política, el creciente intercambio económico bilateral, el turismo, la conectividad aérea (con el primer vuelo de la aerolínea Arajet a México) y la cooperación; en dicho marco se firmó el Memorándum de Cooperación para la Promoción del Comercio y la Inversión con la Secretaría de Economía. República Dominicana es el principal socio económico de México en el Caribe, mientras que México es segundo país inversor en ese país caribeño.

Especial mención merece el Programa de Becas Huawei “Mil talentos para el desarrollo digital de América Latina y el Caribe”, que al cierre de 2022 entregó 500 becas para recibir cursos de la empresa Huawei en temas relativos a tecnologías de la información, inteligencia artificial e internet, a fin de acortar la brecha digital en América Latina y el Caribe.

1,000 talentos es una iniciativa impulsada por la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, la empresa Huawei–México y AMEXCID, para contribuir con la transformación digital de la región y fomentar la equidad de género a través de seis cursos de certificación en línea. Está diseñado para estudiantes universitarios, profesionistas y académicos de ALC con conocimientos básicos sobre las tecnologías digitales. El acuerdo marco fue firmado en la XXIV Reunión de Cancilleres CELAC (24 julio 2021), en el emblemático Palacio Postal.



Como puede verse, México diversificó su cartera de cooperación en la región con la creación de proyectos como el “Plan de autosuficiencia sanitaria: México en el Caribe”, salud, agricultura, cultura, educación, atención a desastres naturales, recursos hídricos, geología, estadísticas, mitigación del cambio climático, datos geoespaciales, política social, protección del patrimonio histórico.

En suma, 2022 fue un año destacado para la relación con los países del Caribe en todos sus ámbitos y en cumplimiento a la estrategia de posicionar a México como un socio prioritario e interlocutor confiable para los países de América Latina y el Caribe, a través de una serie de estrategias impulsadas por el gobierno del Presidente López Obrador, el Secretario Marcelo Ebrard y el Subsecretario Maximiliano Reyes, delineadas en los planes de trabajo implementados por las Embajadas de México. Con ello una vez más se comprobó la tradición que “México es Caribe”. ☒

José Luis Hernández Estrada (Estado de México, 1967). Mexicano. Cuenta con 28 años de experiencia en la Secretaría de Relaciones Exteriores, fomentando el fortalecimiento de los vínculos de México con otros países, profundizando el análisis político y atendiendo la gestión administrativa. En 1994 se graduó como Licenciado en Relaciones Comerciales Internacionales (IPN) y obtuvo el título en las Maestrías de Políticas Públicas y Administración Pública (ITESM-2005) y en Análisis Político y Medios de Comunicación (ITESM-2007). En los años 2008-2013 estuvo adscrito a la Embajada de México en Suecia y desde 2014 funge como Director responsable de las relaciones de México con 15 países del Caribe.

Ariadne Valeria Cárdenas Muñoz (Estado de México, 1997). Mexicana. Enlace para el Caribe en la Secretaría de Relaciones Exteriores desde abril de 2021. Egresada en Relaciones Internacionales por la Universidad Nacional Autónoma de México – Facultad de Estudios Superiores Acatlán. Con experiencia en temas políticos y la relación de México con los países del Caribe anglófono, Cuba, República Dominicana y Haití desde 2019. Ha fungido como enlace diplomático durante la Presidencia Pro Tempore de México en la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y recientemente en la Conferencia Mundial de la UNESCO sobre Políticas Culturales y Desarrollo Sostenible (MONDIACULT 2022).